

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Año XXII

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Peseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

**TORTOSA**

Jueves 24 de Abril de 1902

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 89

## Asuntos del día

El ministro de Hacienda dice que dentro de breves días tendrá ultimados los presupuestos generales del Estado, para el año 1903. El Sr. Rodríguez nos parece *Lucía ya presto*; verdad es, que si sus presupuestos son como los del anterior ministerio liberal pueden estar hechos en un periquete. La difícil y profunda labor emprendida por el Sr. Villaverde para restaurar nuestra Hacienda, fue abandonada al dejar el poder el partido conservador; no se piensa ya en ninguna reforma financiera importante.

Lo peor no es esto, sino que los gastos van en aumento de día en día. En los presupuestos parciales presentados ahora al nuevo ministro de Hacienda, notase también esta peligrosa tendencia. El de la Guerra pide cinco millones más, y el de Marina necesita también aumentos para las obras navales. Las iniciativas del señor Canalejas requieren igualmente otros tres millones sobre la consignación anterior de su departamento; Gracia y Justicia no podrá incluir las 500,000 pesetas que piden para reparación de templos, sin exceder el límite de sus gastos; lo mismo le sucede á Estado, por tener que cargar con los de la colonización del Muni.

De las economías que con tanto empeño pedían los liberales al gobierno conservador, ¿quien se acuerda ya?

A los que recuerdan las campañas del partido liberal en la oposición, hay que pagarles con palabras, ya que no se les puede pagar con obras.

Esto ha sugerido, sin duda, al señor Moret la idea de dirigir á los Ayuntamientos la circular para que estudien la manera de sustituir el impuesto de consumos. No vendrá por este camino la sustitución. Lo que los Ayuntamientos pueden decir es sabido de sobra en el ministerio de Hacienda y también en el de Gobernación. Pero se ganará tiempo, y esto es, sin duda, lo único que se desea.

## UN INVENTO ESPAÑOL

En la Asociación de Ingenieros Industriales de Barcelona se han verificado las pruebas de un modelo de

aparato destinado al movimiento y dirección de los globos, ideado por D. Miguel Escuder.

El Sr. Escuder leyó un trabajo sobre la dirección de los globos, que revela sus muchos estudios en la materia.

Describió los sistemas más importantes ensayados hasta hoy día, y fijóse muy especialmente en el globo de Mr. Santos Dumont.

Después expuso su sistema y dió idea exacta de los movimientos y posiciones que adoptan las palas propulsoras, valiéndose de figuras trazadas en la pizarra.

El aerostato, que ya se construye, y que en breve plazo evolucionará á la vista de Barcelona, constará de cuatro juegos de palas, de seis aspas cada uno, venciendo aires de seis y ocho metros por segundo. Marchará á una velocidad de 10 metros por segundo cuando las corrientes atmosféricas no sean ni favorables ni contrarias.

Las palas miden cada una dos metros de largo por 60 centímetros de ancho, y funcionarán á 60 revoluciones por minuto.

La fuerza que se necesita para la resistencia que ofrece el aerostato, marchando á 10 metros por segundo, y para el funcionamiento de los juegos de palas, es de 11 caballos teóricos; pero el motor de petróleo que adoptará es de 16 caballos.

Será capaz para dos aeronautas, y su peso total será de 825 kilogramos.

El aerostato medirá unos treinta metros de largo por siete metros de diámetro, y será construido de seda francesa, con todos los adelantos.

## Nota agrícola

### Cultivo de la fresa

La primera condición para que las plantas produzcan grandes cosechas y buenos frutos de dimensión y gusto, es que no ocupen el mismo terreno más de cuatro años: en el Sur de París se arrancan los fresales al fin del segundo; la práctica ha demostrado que á pesar de los gastos que ocasiona, es más económico establecer el nuevo cultivo que continuar explotando el antiguo.

Como en esta época del año ya no se puede proceder á nuevas plantaciones que produzcan en el año mismo, á no ser que se tratara de plan-

tas muy desarrolladas, debemos tratar de obtener el mejor partido posible de los fresales antiguos, favoreciendo la cosecha que comienza, para luego arrancarles y dedicar la tierra á otra cosa tan pronto se concluya.

Si la vegetación no se encontrara muy adelantada, se debe dar una buena labor encerrando con ella una cierta cantidad de abono, tanto mayor cuando la tierra fuera pobre.

Para que este abono produzca todos sus buenos efectos, es necesario que se encuentre muy descompuesto, casi convertido en tierra, de otro modo los resultados son poco apreciables.

Si la vegetación fuera tal que dicha labor pudiera maltratar las nuevas raíces, se debe proceder con mucho cuidado, acercándose poco á las plantas ó trabajando superficialmente.

Una vez la tierra bien limpia y mullida, se pone sobre la tierra una nueva capa de abono, que quedará sin enterrar, limitándose á cubrirlo de paja, hierba seca ú otra materia parecida; tan pronto se aproximen los calores y las fresas tengan algún desarrollo; esta paja tiene por objeto evitar que la evaporación seque el abono y que los frutos no reposen sobre él, si no sobre la paja.

Deben rarearse las plantas, para que las que quedan sobre el terreno tengan el espacio suficiente; es necesario también suprimir todos los sarmientos ó brazos que produzcan los fresales, dejando solo los necesarios para la reproducción de las plantas. Con esta clase de cultivo, y si se riegan convenientemente las plantas, producen numerosas raíces superficiales que se encuentran casi en contacto con el abono, por lo tanto es necesario proceder con mucho cuidado al limpiar las malas hierbas con que se cubre frecuentemente la tierra; es preferible hacer la operación arrancándolas á mano.

Si no se dispone del abono de establo necesario, se puede recurrir á los abonos minerales en la forma siguiente, para 100 metros superficiales:

Se mezclan con un volumen doble de tierra, 3 kilos de nitrato de sosa, 8 kilos de escorias de desforforación y 1.50 kilos de cloruro de potasio, que se emplea enterrando la mitad al dar la labor y el resto se aplica sobre el terreno.

Así tratados los fresales, pueden producir una cosecha doble en cali-

dad y cantidad á la del año anterior.

Concluida la cosecha se arrancan los fresales, y como la tierra se encuentra perfectamente abonada, puede dar una ó dos cosechas de lechugas, rábanos, etc., después de sufrir una enérgica labor.

## En otros países

Los periódicos de Budapest relatan con pelos y señales una sugestiva aventura de amor, en la cual figuran como héroes la gran duquesa Elena y cierto estudiante famoso, de nombre Puiskinone.

El tal Puiskinone gozaba de un cartel envidiable como Tenorio, y raro era el día en que no tenía una pendencia con el marido, el hermano ó el novio de una mujer hermosa.

La joven duquesita, intrigada por el renombre del conquistador estudiante, aprovechó una ausencia del gran duque, su esposo, y con la mediación de una Celestina polaca, tuvo con el afortunado Puiskinone su primera entrevista de amor.

Es de suponer que el osado galán les diera

«Un filtro infernal, sin duda...» porque, sin encomendarse á Dios ni la diablo, la gran duquesa tomó el tole en compañía de su nuevo amor.

Ambos amantes fueron tenidos en el preciso instante en que descendían del tren en la estación de Cracovia.

La duquesita, á instancias de su marido, ha sido encerrada en un convento, y el galancete va camino de Shagalia, en donde pasará lo que le queda de vida.

Gracias á que á los fogosos enamorados les queda el recurso propio de una *Gran Duquesa*:

¡Oh, carta adorada, me has hecho feliz!...

La hermosa *ecuyere* Rita del Erido, que actúa en uno de los circos de París, salió hace unos días á dar un paseo á caballo por el Bosque de Bolonia. El animal se encabritó y la *ecuyere* dió una grave caída, siendo transportada á un hospital.

El médico de allí hubo de asistir-la durante varios días, propinándole treinta y cinco sesiones de *masage*. Cuando la *ecuyere* recibió la minuta, halló que el apreciable doctor le ponía un luis por cada sesión de

masaje, y devolvió el recibo, añadiendo que no se las pagaba sino a razón de 10 francos, ó sea 350 francos por todas.

El médico se ha resistido, la *ecuyere* también, y el tribunal del Sena ha terciado en la cuestión, condenando á Rita del Erido á una indemnización de mil francos.

¡Por apelar!

Tres colegiales de Tonneims (Francia), sugestionados por las lecturas de Fenimore Cooper y Mayne Reid, que llenaron su imaginación de aventuras locas y de viajes maravillosos, decidieron emprender un viaje al Transvaal para conocer *d'après nature* las grandes hazañas del pueblo boer.

Al efecto, los tres colegiales románticos cogieron de las gabetas de sus respectivos papás cuanto dinero les fué posible. Y luego de reunir unos 10.000 francos, diéronse cita para tomar el tren.

Tenían el propósito de venir á España y tomar pasaje en uno de los vapores que salen de Gibraltar para el África del Sur.

Occultándose con gran cautela, lograron llegar hasta Irún, y allí dió la casualidad de que el viajante de la casa de uno de ellos les reconociera, ordenando inmediatamente que fueran detenidos.

El viajante telegrafió á las familias de los precoces aventureros, cuyos padres se apresuraron á llegar á Irún, y desde allí, custodiándolos severamente, volvieron con ellos á Tonneims.

De los 10.000 francos, llevaban gastados ya 2.500, pues al salir de Tonneims se pertrecharon de alhajas y sobre todo de revólvers, pistolas, sables, rifles y municiones de toda especie.

Los tres Napoleones, sin fortuna, están á la hora presente llorando como Magdalenas en el calabozo de su colegio.

En Londres llama estos días la atención la original locura del lord conde de Munke.

A este conde le ha dado la manía de pensar que cierta linda camarera del hotel donde vive es nada menos que una princesa encantada.

El bueno del lord se pasa los días en claro y las noches en turbio promoviendo en el hotel las más ridículas escenas de amor.

La familia del conde de delantal no le hace el menor caso, y lord Munke se ve y se desea para lograr una cita amorosa.

El último rasgo de chifladura del lord ha sido el regalo de una rica corona de oro y pedrería á la desdichada camarera.

La familia del conde ha creído necesaria una intervención, y según cuenta el *Daily Mail*, acaba de obtener real permiso para encerrar al chiflado noble en un manicomio.

## ASILO

En Filadelfia se ha inaugurado un asilo para obreros sin trabajo. El edificio tiene ocho pisos, un comedor capaz para 200 personas, sala de baños, sala de lectura y 200 alcobas, nuevas y ventiladas.

A todo obrero que llega, se le dá un volante del registro, y en seguida se le hace pasar al salón de baños. Después come y se le dan dos horas de recreo en el jardín ó en la sala de lectura. Por último, se le lleva á uno de los talleres—que los hay para todos los oficios—y se le hace trabajar cuatro horas. Y cuando se prueban sus aptitudes y capacidad, se le busca empleo en un taller, almacén ó fábrica.

En suma, el Asilo de Vagabundos viene á ser la realidad de la *Utopía*, de Tomás Moro, y de la *Ciudad del Sol*, de Campanella, ó el *Falanstero*, de Fourier.

Y ya quisieran muchos empleados con buen destino, darse la vida de canónigos que se dan los *cesantes* de Filadelfia.

Aquello si que es buen trato y comodidad y finura.

Como de *filadelfia!*

## Por el mundo

### Cómo se llega á viejo

¿Cuáles son las condiciones requeridas para que el hombre pueda vivir tan viejo?

Los higienistas por una parte, los fisiólogos por otra, las resumen generalmente de este modo.

- 1.ª Ser de mediana estatura y delgado.
- 2.ª Permanecer imberbe hasta el completo desarrollo del cuerpo (veinticinco años).
- 3.ª Casarse tarde.
- 4.ª Vivir en el campo, nutrirse con alimentos sencillos y levantarse y acostarse con el sol.
- 5.ª Ser moderado en sus aficiones, sus creencias y sus entusiasmos.

Mediando todas estas condiciones se tendrá según parece, alguna probabilidad de llegar á los ciento cincuenta años.

Prosigamos hoy hablando de lo mismo:

Brawn, el borracho irlandés, debió morir normalmente alcoholizado, antes de haber conocido la primera vejez.

A pesar de esto, llegó á los ciento veinte años.

La regla de la longevidad no es, pues inmutable.

Obedece, por el contrario, á los caprichos misteriosos de la Naturaleza.

Sin embargo, parece que la mayor parte de centenarios se aproximan á las condiciones antes anunciadas.

Además, estos centenarios pertenecen la mayor parte á las clases más modestas, excepto en las ciudades donde el rico las alcanza.

Las mujeres que pasan de los cien años son en mayor número que los hombres. Los individuos solteros que exceden de los cien años son muy raros. Se habla en las revistas de fin de año de un impuesto sobre los célibes. Este impuesto existe, y es la muerte quien le percibe.

Las latitudes septentrionales—todo el mundo lo sabe,—son las más favorables á la prolongación de la vida humana. El africano muere pronto. Rusia excede la edad media establecida para las naciones europeas. Cada año los centenarios se cuentan por millares en Rusia. En Francia se ha visto en 1896, que las edades más avanzadas son escasas. En el Cantal, singularmente, mueren anualmente cinco ó seis ancianos que han pasado la edad fatídica de los cien años.

He aquí lo que nos enseña la estadística de la cual solemos reirnos.

Ella establece que no solamente la longevidad no decrece desde hace cuatro mil años sino que, por el contrario, se acrecienta, gracias á la higiene mejor comprendida y á la rarefacción de las enfermedades epidémicas.

De este hermoso resultado la ciencia y la civilización tienen derecho á estar orgullosas, porque ha venido á desmentir á aquellos que proclaman la degeneración de la humanidad.

GLUTZ

## Crónica

### El tiempo

Después de dos días de lluvia el día de hoy es magnífico brillando el sol y soplando un suave viento norte que favorece mucho á sembrados y arbolado.

### Para las fiestas

A primeros del próximo mes de Mayo saldrán para Madrid los abanderados de los regimientos de Almansa y Luchana con las banderas de sus batallones y un piquete de cada cuerpo, á fin de asistir á la jura del Rey D. Alfonso XIII, en cuyo acto estarán presentes las banderas y estandartes de todo el ejército español.

También asistirá la música de Almansa como la más antigua de la región de Cataluña.

### Los excedentes de 1901

Los reclutas excedentes de cupo del reemplazo de 1901, pueden personarse en la Alcaldía de esta ciudad, y se les hará entrega de sus correspondientes pases, recibidos recientemente.

### Música en el Parque

El dueño del café del Parque ha contratado á la acreditada banda *Lira Dertosense* para que amenice las veladas de este verano los jueves y domingos.

### Cambio de destino

El inspector de primera enseñanza de esta provincia D. Vicente Nar-

bona, ha aceptado el cargo de secretario de la Junta de Instrucción pública de Sevilla.

### Disposición

Con motivo de la próxima coronación de S. M. el Rey D. Alfonso XIII, se ha dispuesto que salgan para la Corte 80 individuos y dos sargentos de la guardia civil de la Comandancia de esta provincia.

### Un canard

Nuestro apreciable colega el *Heraldo de Madrid*, en su sección *Tauromaquías*, da la noticia de haberse constituido en esta ciudad una sociedad por acciones para la construcción de una plaza de toros.

Ignoramos de donde haya podido recoger tal nueva, pero si sabemos que por ahora carece de todo fundamento.

### Un buen ejemplar

Un tratante de esta ciudad, ha adquirido en la reciente feria de Verdú un mulo de dos años y medio por 1680 pesetas (21 onza).

### «Album Salón»

#### Primera ilustración en colores

El n.º correspondiente al 16 de este mes en nada desmerece de cuantos lleva publicados tan importante ilustración, Figuran en el en colores cuadros de Ricardo Burgada y Agravot retrato de Wanda Borrissoff y dibujos de Passos y Camps y en negro muchos y buenos gravados siendo el texto escrito por nuestros mejores literatos.

El próximo número estará dedicado al eminente pintor *Francisco Masriera* fallecido recientemente.

Numeros de muestra en «La Literaria» Moncada 1.

Representante en esta ciudad don *Obdulio Rodríguez*.

### «Sol y Sombra»

Notabilísimo es el n.º 274 de este popular semanario taurino, correspondiente al jueves 24 del actual.

Contiene, entre otros curiosos trabajos Crónica taurina, por Pascual Millán; amplia información de las corridas efectuadas en Barcelona, Valencia y Zaragoza, con preciosas instantáneas, y reseña de la verificada en Lima á beneficio de *Bonarillo*, ilustrada con fotografías, en una de las cuales representa en gran tamaño, página doble, al simpático diestro sevillano arrodillado delante de la fiera después de la estocada.

El número va encerrado en una hermosa portada del reputado artista Daniel Perea, titulada *El rey del valor*.

### De paso

Esta noche pasará en dirección á Valencia el señor obispo de Solsona.

### Denuncia

El comandante del puesto de *Perelló* comunica al Gobierno civil con fecha de anteayer haber sido denunciado el pastor José Martí, por haberle sorprendido apacentando su ganado en una propiedad de D. José Brull.

# Vete!

*Has de venir á buscarme  
con el corazón partido  
llorando gotas de sangre  
(Cantar popular)*

Anda, vete por el mundo puesto, que el mundo te atrae, y sacia tu sed ardiente de pompas y vanidades.

Vete; no te quiero esclava; no quiero que triste cárcel llames al hogar que un día nido de amores llamastes.

Vete; no ruego, no lloro; parte cuando quieras, parte; que tú, cruel me dejás á solas con mis afanes;

tú, que ingrata me abandonas alegre, feliz, triunfante, de mi martirio riéndote;

y de mi dolor mofándote; tú, despreciada por todos

*has de venir á buscarme  
con el corazón partido  
llorando gotas de sangre.*

Vete, corre presurosa detrás de esos ideales de lujo, riqueza y fausto que te alucinan falaces.

Corre entre ofrendas y dádivas á recibir el infame culto que ha de darte el vicio en sus dorados altares.

Brilla, triunfa, impera, goza; no te detengas, no pares, que cuando sumida en los vicios seas de tus vicios mártir;

entonces, desesperada, escarnecida, anhelante, tú, que hoy me dejás gozosa

*has de venir á buscarme  
con el corazón partido  
llorando gotas de sangre.*

Más que la virtud, el vicio duro, opresor formidable, terribles angustias tiene y tristes víctimas hace.

De los gusanos de seda tú, como todos, imagen en tejer la cárcel propia te afanas y te complaces;

téjela, teje, insensata, tu propia mortaja y cárcel; que cuando en ella cautiva llores cruentos pesares,

cuando desvalida, sola, pobre, despreciada, errante, recuerdss que yo te quise como no te quiso nadie,

tú que hoy te alejas riendo *has de venir á buscarme  
con el corazón partido  
llorando gotas de sangre.*

*has de venir á buscarme  
con el corazón partido  
llorando gotas de sangre.*

*has de venir á buscarme  
con el corazón partido  
llorando gotas de sangre.*

*has de venir á buscarme  
con el corazón partido  
llorando gotas de sangre.*

MARIANO VALLEJO.

## La mancha del crimen

Conoci á Manolo en una de esas fiestas tan frecuentes entre estudiantes.

Unos cuantos compañeros nos reunimos con objeto de celebrar el final del curso.

Después de haber cenado todo lo bien que nos permitiera nuestro bolsillo, fuimos á dar un paseo sin objeto determinado, al azar, á donde nos llevasen las circunstancias.

Manolo venia con nosotros. No pude saber quien le había traído; pero sí noté desde luego que era uno de esos jóvenes que sientan plaza de calaveras y que cuentan los cursos por suspensos. Vestía bien, un poco achulado; hablaba con aire de superioridad y todos le respetaban como se respeta á los matones entre gentes de mal vivir; con mezcla de admiración y temor.

Una agraciada muchacha de buen palmito, madrileña neta de esas que hacen el encanto de la gente joven y los viejo verdes, tuvo la desgracia de atraerse la atención de Manolo.

Ni cortó ni perezoso se acercó á ella, la requiebró, la hizo no sé qué género de proposiciones y al verse rechazado por la dignidad de aquella linda criatura, le dió una bofetada tan tremenda que su mano quedó manchada de sangre. Era ya tarde y no pasaba nadie por aquella calleja. La mayor parte de mis compañeros celebró de grado ó por fuerza la gracia; la muchacha quedó allí llorando su debilidad y su abandono; yo me despedí de aquella turba de locos y al irme á dar Manolo la mano con cierta ironía como si atribuyese á cobardía mi retirada, separé la mfa con repugnancia y le dije:

—No, esa mano tiene la mancha del crimen!

### II

Habitaba yo en casa de un muy querido pariente mio, que desgraciadamente no puede ya prestarme su protección y cariño.

Fumábamos en el comedor, escuchando yo su siempre instructiva conversación. Un criado anunció que un caballero que tenía aspecto de sablista, preguntaba por él. Por evitarse molestias me encargó que le excusase por no recibirle y que si efectivamente era uno de esos desgraciados, le socorriese con algún dinero.

En cuanto vi al visitante, le conocí; á él debió sucederle lo mismo conmigo. Era Manolo.

Ya no era aquel joven pretencioso que insultaba á cuantos se le antojaba, era un hombre que iba cubierto con la careta de la honradez. Ni yo le dije que le había conocido, ni él á mí tampoco. Ahora se llamaba D. Diego Diaz del Paular, era de buena familia, tenía una historia muy triste en la que estaban mezclados desengaños crueles, amigos desagradecidos, reveses de fortuna, un cuento, en fin, donde se reunían todas las desgracias que pueden ocurrir á ser humano. Pero aquello iba á terminar; tenía una gran colocación en una fábrica, muy lejos, donde le admitían de socio industrial y allí se enriquecería... Únicamente le faltaba dinero para el viaje y recurría á las personas caritativas para obtenerlo á calidad de devolución. Instintivamente me acordé de que mi pariente, á quien iba dirigida la petición, era muy cari-

lativo; saqué un duro del bolsillo; pero al ir á depositarlo en aquella mano que se extendía vacilante para recogerlo, me pareció ver la mancha de sangre vertida por una mujer indefensa y retiré el dinero, exclamando:

—No, nunca, que esa mano no es honrada; lleva la mancha del criminal!

Y el cordero se transformó en víbora y salió á la calle lanzando juramentos y maldiciones horribles, y aún desde la acera de enfrente se volvió amenazándome con el puño cerrado y los dientes apretados por la ira.

### III

No hace mucho tiempo tuve ocasión de visitar un presidio por la circunstancia de hallarse allí empleado un sincero amigo mio.

En uno de los patios, un presidiario marchaba lentamente, con la cabeza baja, abrumado por el peso de los grilletes y sujeto por esposas.

Aprovechando un momento en que, no lejos de él, me quedé sólo, se aproximó á mí como pudo. Era Manolo, pero ahora también había cambiado de nombre: se llamaba el 45.

—Caballero—me dijo—supongo que me reconocerá usted. Una vez me ha negado su mano, otra su dinero... ¿me negará usted una tercera petición?

—Hable usted.

—Ese amigo suyo puede, porque está en sus atribuciones, quitarme estas esposas que me martirizan. ¿Quiere usted interceder en mi favor?

Mi amigo llegaba en aquel momento y oyó adivinó la demanda del preso.

—¡Imposible!—exclamo.—Ese hombre es el individuo de más cuidado que hay en el presidio. Si le diera un poco de libertad me comprometería. Es un criminal avezado: ha robado, ha matado, es, en fin, un indultado que no merecía haberlo sido.

—Tienes razón—le dije.—Lleva en su mano la mancha del mayor crimen. El que pega á una mujer, es capaz de cometer los delitos más odiosos. Esa mano maldita, merece estar siempre sujeta por las esposas, porque es la mano de un criminal cobarde y despiadado.

Joaquín Juste (hijo).

Madrid, 23.

Entrada Palma

Telegrafian de la Habana que el Presidente de la república cubana está siendo objeto de muchos agasajos.

Anoche se celebró en el Ayuntamiento un banquete en honor suyo, estando el salón adornado con banderas cubanas, españolas y americanas.

A los brindis enalteció Estrada Palma la lealtad y el valor de los

soldados españoles, diciendo que para la vida fructífera de Cuba son necesarios el concurso y el apoyo de la que fué su metrópoli.

En todos los brindis hablóse de España con frases respetuosas y laudatorias.

## Librería, Papelería, Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estamperia, Imprenta y Casa Editorial

Arturo Morera Guijarro

Precioso surtido de calendarios americanos desde 25 céntimos á 15 pesetas uno.

Almanaque Bally Balliere, calendario del Ermitaño (Fray Ramón), Zaragoza (Yagüe) del Principado de Cataluña, dels Pajosos y del Pajés, del Instituto agrícola Catalán de San Isidro.

Bloks, dietarios, agendas, cartas, carnets de lujo para título de socio, participación de enlace, invitaciones, etc. etc.

Nacimientos desde 50 céntimos á 12 pesetas.

Talonarios de Lotería, Carpetas de cinco cartas y cinco sobres, interior color á 10 céntimos, calendarios de bolsillo de 5 y 10 céntimos.

Angel 16 y 18, Tortosa.

## AVISO IMPORTANTE

GRAN SASTRERÍA EL PROGRESO TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures, Alpacas y Driles á precios reducidos en todas las clases.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en drecios.

Sastrería El Progreso 7 y 9, den Carbó, 7 y 9.

## La Preservatrice

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes

AUTORIZADA EN ESPAÑA de conformidad á la Ley de 31 de enero de 1900 en 31 de diciembre de 1901

800.000 SINIESTROS LIQUIDADOS

Indemnizaciones pagadas: 64.000.000 de francos

Principales operaciones de la Compañía Seguros colectivos, seguros agrícolas, seguros contra los accidentes causados á Terceros, seguros individuales, seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles; seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas; seguro de los cuerpos de bomberos, seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, GAST. N DELAMOTTE.

## MÉDICO-OCULISTA

J. Ballester (TORTOSA) — LA CENIA

Consulta: De 10 á 12 y de 3 á 5. Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

## Telegramas

Madrid, 23.

Entrada Palma

Telegrafian de la Habana que el Presidente de la república cubana está siendo objeto de muchos agasajos.

Anoche se celebró en el Ayuntamiento un banquete en honor suyo, estando el salón adornado con banderas cubanas, españolas y americanas.

A los brindis enalteció Estrada Palma la lealtad y el valor de los

# PERSIANAS FENIX

## CON PRIVILEGIO DE INVENCION

UNICO REPRESENTANTE EN TORTOSA Y SU COMARCA

# DOMINGO ROLLÁN

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12 (vulgo Plaza de Dalt)

Las persianas denominadas **FENIX** son de madera de haya y abarcan cuatro sistemas que son: de Librillo, Automáticas, Articuladas y Tablilla, reformadas; todas resultan elegantes, de sólida construcción y económicas.

## Se construyen toldos para cafés y otros establecimientos

con las Cortinas Articuladas, doblándose con el automático,

Resultando más baratos que los de lona

En el mismo establecimiento hay persianas de todas clases a precios sin competencia.

### Se repintan y componen las usadas

## GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE

# JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7.

## TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía, en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell e inglesas.



Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

" " " " " caballero, desde 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpacas, driles, panas y demás artículos a precios reducidísimos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho! -- Los encargos se sirven con rapidez.



## RELOJERÍA CLIMENT. - MAGNÍFICO SURTIDO EN RELOJES

PLATA, ACERO, NIQUEL, ELECTRO, PLAQUÉ,

reguladores, ojos de buey: Despertadores de todas clases y todo lo que tenga relación con la relojería  
MARCAS ACREDITADAS: Peninsular, Tawannes-Watch, Jeannot, Bonheur, Horoskoff, Lenzrich Regulador D. G., Perfección y otras

### HOMEGA, RELOJ DE PRECISIÓN

CALLE DE LA ROSA 3. TORTOSA